

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Península, un mes... 1,50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre...

Numero suelto, 5 centimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION
Calle de S. José, núm. 26

TALLERES:
IMPRENTA GARCIA CRUZ

FUNDADOR:
SANTIAGO GARCIA CRUZ

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA
FUNDADO EL AÑO 1935

TARIFA DE ANUNCIOS
(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10
en la segunda, 15; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICA-
dos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUINAS mortuorias
a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 164

ADMINISTRADOR:
Manuel P. Garcia Cruz

LA HACIENDA MUNICIPAL DE LA GUERRA
Y LAS ECONOMIAS

Cumpliendo lo ofrecido en mi último artículo, pasemos a ocuparnos de lo que «El Regionalista» llamaba mi opinión optimista respecto al estado de nuestra hacienda municipal.

Más que absurdo, ridículo sería, que en momentos como los presentes, hubiese yo sostenido tales optimismos. Ni siquiera se necesita haber leído las declaraciones que fueron objeto de comentario, para advertir que en ellas, al hablar de dinero, habla de emplearse el conocido tópico de «las actuales circunstancias». Circunstancias que habían afectado desfavorablemente entre nosotros hasta al más modesto ciudadano y que no podían menos de ejercer una notoria influencia en la hacienda de nuestro municipio. Y así recuerdo que hablé de la aguda crisis porque éste atravesaba al ser notablemente mermados sus naturales ingresos. Lo que no hacía era desesperar, unir mi voz al numeroso coro de plañideras, que a diario se lamentan del despilfarro, del desbarajuste, del desastre económico municipal, sin más resultado que mermar el crédito de nuestro Ayuntamiento. Esa campaña la estima ba antipatriótica e injusta. Sobre nuestro Ayuntamiento pesaban dos empréstitos, uno formado por la unificación de todas las deudas contraídas; otro, por la perforación del túnel de Roque Negro y conducción de sus aguas a la capital; pues bien, ambos empréstitos eran pagados con religiosa puntualidad. A los empleados se le satisfacían sus haberes con sólo un mes de retraso, cosa que ocurre en pocos Ayuntamientos de España, y a los jornaleros, semanalmente. ¿Dónde estaba el desastre?

Claro es, que quedaban atenciones ineludibles por cubrir; pero ¿quién no liquida hoy con déficit sus presupuestos? La cosa no era para tanta alarma. Con darnos cuenta de nuestra situación; con seguir algún tiempo después de que la guerra termine, una vida de recogimiento, sin emitir nuevos empréstitos, ni emprender nuevas obras, volveríamos en breve a la normalidad. Esa era mi opinión, ni optimista, ni pesimista. Mientras la guerra dure, la situación económica de nuestro municipio, necesariamente no podrá ser buena; pero tengo confianza en que cuando la lucha actual finalice, el renacimiento económico de nuestro pueblo no se hará esperar.

Mas, veo en los labios del lector dibujarse una sonrisa, al suponer que pretendo soslayar el problema. ¿Por qué si nuestra situación actual no es desahogada, por qué si estamos atravesando una crisis, no se hacen economías en el presupuesto municipal de gastos? se me preguntará.

Ahora hablaremos de eso. No pretendo rebuir la cuestión.

Es ese de las economías municipales tema casi diario de los periódicos, de los oradores de mítines y de las tertulias de casinos y cafés. A juzgar por esa casi unanimidad en el clamor, podría suponerse que responde a un general sentir y que por tanto sería cosa fácil llegar a un acuerdo sobre tan importante punto; sin embargo nada más lejos de la realidad. Todos siguen la máxima de «economías, pero no por mi casa», y así tan pronto alguien indique la más pequeña merma en cualquier capítulo del presupuesto de gastos, los mismos que clamaban por las economías son los primeros en poner el grito en el cielo para abogar la voz de quien pretenda llevar a la práctica la tal economía.

Lo primero que se plantea al abordar ese tema es la cuestión del exceso de empleados. Yo no niego, porque es una realidad, que tal exceso existe, si bien no en la cantidad que el público supone, pues el Estado ha ido recargando a los Ayuntamientos con tal número de servicios, que necesitan bastante personal para poder llenar su cometido; pero aparte esto, ¿qué hacer con la media docena de empleados que pudieran economizarse? Yo, que al entrar en el Ayuntamiento les encontré ocupando sus puestos y desempeñándolos, ni mejor, ni peor, que lo hacen actualmente, voy a pretender que se les expulse dejándolos en la miseria. ¿Esas diez o a lo sumo veinte mil pesetas anuales que por tal concepto podrían ahorrarse, son bastantes a justificar tal resolución? ¿Hasta los propios comerciantes no se encuentran hoy con mayor número de empleados de los que necesita y sin embargo los sostienen, esperando tiempos mejores? Y si de esas consideraciones generales pasásemos a señalar nombres, sería cosa de echarse a temblar ante los denuestos e imprecações de los mismos que demandaban economías.

La mayoría de las personas con quienes he hablado sobre este particular no se muestran partidarias del procedimiento radical, sino de un sistema de transición consistente en ir amortizando las plazas que vayan. Tal sistema ha venido poniéndose en práctica por el Ayuntamiento desde hace algunos años en cuanto es factible, pues hay plazas que es necesario cubrir por ministerio de la Ley, y otras por necesidades ineludibles de la Corporación. A estas últimas pertenece, a mi juicio, la que hoy existe vacante de Inspector de Consumos, pues su amortización que patrocinan, aunque sin duda por motivos diversos, «El Regionalista» y la minoría maurista, no constituye en modo alguno una economía para el Ayuntamiento que verá mermados sus ingresos en más del quíntuplo del sueldo de dicho empleado. Al crearse dicha plaza se demostró su necesidad; si ahora por una mal entendida economía se persistiera en amortizarla, el tiempo en breve plazo se encargaría de darme plenamente la razón. Ese convencimiento es lo que me ha hecho defender con empeño en una de las últimas sesiones municipales la necesidad de proveer dicha plaza.

Si de la supresión de empleados, pasamos a la supresión de organismos dependientes del Municipio o de servicios a cargo de éste, la dificultad se acrecienta, pues a las razones antes alegadas hay que añadir que cada organismo o cada servicio llena una misión social de mayor o menor necesidad a juicio de cada cual, pero de cuya desaparición se resienten todos los ciudadanos que se hallaban ya habituados a tener esa necesidad cubierta. ¿Es que entonces no se pueden introducir economías? Sí. Puedo atestiguar que desde que yo estoy en el Ayuntamiento, los republicanos hemos venido luchando sin cesar en pro de la amortización de plazas innecesarias, por suprimir las pensiones y jubilaciones, las subvenciones, las funciones y festejos, los privilegios, etc. Unas veces los votos de la mayoría, otras las resoluciones gubernativas al aprobar los presupuestos han echado por tierra nuestros leales propósitos.

En este año, estaremos como siempre en nuestro sitio, dispuestos a cumplir con el deber; sin que influyan, como jamás han influido en nuestro ánimo, ni las amistades convencionales ni los votos para las próximas elecciones, que en más de una ocasión hemos despreciado ante los dictados de nuestra conciencia.

Los que patrocinan economías tendrán en nosotros unos entusiastas y decididos colaboradores. Dispuestos estamos a llegar hasta a los radicalismos si son necesarios; pero para tal obra precisa como decía muy bien «El Regionalista», la ayuda de la opinión pública.

Ahora, al discutirse los presupuestos, es la ocasión de ejercitar la crítica provechosa y positiva que en mi anterior artículo recomendaba a la prensa y a los partidos políticos.

A mis oídos ha llegado, no sé si será cierto, que el partido de «Unión Regionalista», o al menos uno de sus directores, tenía hecho un estudio del presupuesto municipal y de las economías que en él podían introducirse. Su publicación podría ser de una gran utilidad para todos.

Elegidos por el Partido republicano, al sentarnos en los escaños del municipio, nos consideramos representantes del pueblo entero sin distinción de matices políticos, y por eso cuando del pueblo venga y sea justo, encontrará en nosotros un eco en el corazón y palabras de defensa en nuestros labios.

Una velada

Fomento del Cabo

Próximamente organizará esta popular sociedad una velada artística en honor de sus socios y familias, con la cooperación de valiosos elementos de esta localidad y del cuadro cómicodramático El Arte, que continuará su actuación en esta sociedad.

Integran el citado cuadro la simpática señorita Juana Concepción y los jóvenes Víctor Perera, Nicolás Mingo-rance, Francisco Olivero, José Rodríguez, Rafael Erenas y José García.

Cuentan con un extenso repertorio de reputados autores, como Noticia fresca: El amor en marcha, La Píñaza, Un sentenciado a muerte, La pena del querer, Por una madre y otras varias que pronto se darán a conocer.

¡QUIQUIRIQUI!

El cuadro de las ganancias territoriales y del botín conquistado en la última ofensiva por los aliados, que han publicado algunos periódicos, es muy instructivo.

A los testarudos del ver para creer, hay que hablarles el lenguaje material de los números, hay que meterles por los ojos y por las yemas de los dedos la verdad y los datos de la inmensa victoria para convencerles de que los aliados no pueden ser vencidos, de que Francia no puede morir.

En mes y medio y en una ofensiva metódica, meditada y continua, en una ofensiva completamente distinta de la alemana, toda ella compuesta de ataques fulminantes y de embujones epilépticos, los aliados han reconquistado lo que a sus enemigos les costó tres meses de esfuerzos gigantescos, torrentes de metralla y ríos de sangre.

En Flandes y en Picardía se ha repetido lo de Verdun. El kronprinz está semanas y semanas para apoderarse de unos fuertes que luego los franceses recobran con un golpe audaz, certero y elegante.

Pero el éxito de ahora ha sido de más vastas proporciones, ha sido de a folio o de en cuarto mayor; centenares de pueblos, ciudades y aldeas han vuelto a manos de sus legítimos dueños.

Millares de oficiales enemigos, cientos de miles de soldados, muchísimos cañones, morteros, lanzallamas y ametralladoras, cantidades fabulosas e increíbles de municiones, aprovisionamientos y material de todas clases han caído en poder de los franco-británicos.

Las famosas líneas Hindenburg y Wotan, que eran el escudo y la coraza de Alemania, que eran el doble muro defensivo del Imperio, han sido hundidas y hendidas.

Como se ve, la campaña ha sido provechosa y rica en realidades y en promesas. A los soldados de Petain y de Douglas Haig se les ha hecho en ellas una sed terrible del agua del Rhin.

Razón tiene el valiente y espolonado gallo de Francia para lanzar a los cielos un vibrante y sonoro quiquiriquí!

EL FRANCO SUBE

Desde el comienzo de la contraofensiva victoriosa de los aliados, transformada después en ofensiva formidable, el franco ha subido 25 enteros. Hace días que se cotiza por sobre de 85. En cambio, el marco, que no ha obtenido en todo el curso de la guerra cotizaciones muy favorables, baja, baja incesantemente.

He aquí un signo evidente de la victoria aliada. Para los que asistimos a este gran espectáculo de la guerra con el ánimo en suspenso y sin aceptar para nuestro pensamiento la imposible neutralidad que algunos quieren imponer, esta alza monetaria no puede significar más que la confirmación de la creencia, jamás vacilante, de la victoria aliada.

Pero estos factores espirituales no cuentan en los mercados de dinero ni en los otros mercados. Los espectadores y los financieros no se dejan influir por esta suerte de argumentos sutiles, ni por entusiasmos, ni por movimientos sentimentales.

El dinero es egoísta; no es aliadófilo ni germanófilo; es de los que ganan. Cuando, pues, en tan poco tiempo se ha producido un alza tan notable en el curso de las monedas aliadas, es que la gente que se preocupa por sus finanzas está convencida que la guerra ha llegado a un momento favorable para los aliados.

El burgués neutral a quien nada dicen la entrada de los americanos en la guerra, los comunicados victoriosos de la superioridad de los aliados en la aviación, en el material, en el alto mando, etc., empieza a conmoverse. ¿El franco sube? Luego ganan los aliados.

Para nosotros no, pero sí para cierta gente de criterio excesivamente positivista, el alza en los cambios aliados, tan rápida y tan importante, es la garantía del triunfo. Pero el francófilo de corazón, aunque no necesite el argumento bursátil para sentirse fortalecido en su fe, no puede menos de aprovecharlo para lanzarlo a la cara de los germanófilos, que, otro efecto de los éxitos franco-británicos, van disminuyendo sensiblemente.

Cada entero que gana el franco, es para cierta gente un argumento más convincente que un comunicado glorioso. Pero ahora tenemos las dos cosas: alzas de la moneda aliada y comunicados a gusto de los más descontentadizos francófilos.

El año 1918 señala el dominio definitivo de la Entente. Estos 25 puntos ganados en menos de dos meses en los mercados monetarios y los cientos de pueblos que en el mismo tiempo han sido rescatados son la doble demostración de un solo hecho: de la victoria aliada, que se deslumbra ya espléndida y segura para dentro de poco. Quizá no acabará el año sin que la veamos dibujarse, como una esperanza de la humanidad, como una promesa de días mejores para los pueblos.

Datos estadísticos

Movimiento de población

El Jefe de Estadística de esta provincia de Canarias, nuestro respetable amigo don Juan Ruiz Migán, nos remite acompañado de atento B. L. M. los siguientes datos del movimiento de población, ocurrido en Septiembre último en esta Capital:
Población calculada 79.889 habitantes.

Table with columns: NACIMIENTOS, Vivos, Muertos, and sub-columns for Varones and Hembras.

Total de nacidos 43
De estos 34 son hijos legítimos; 8 ilegítimos y 1 expósitos.
La natalidad por cada mil habitantes fué de 50.

MATRIMONIOS
En el expresado mes de Septiembre se registraron 9 matrimonios.
Nupcialidad por cada mil habitantes, 0,11.

DEFUNCIONES
En este mes ocurrieron 53 defunciones (29 varones y 24 hembras).
Menores de cinco años fallecieron 20 y de cinco y más años 33.
En hospitales, casas de salud y otros establecimientos benéficos, fallecieron diez.

La proporcionalidad de la mortalidad fué de 0,66 por cada mil habitantes.

Causas del fallecimiento
Gripe, 1; tuberculosis de los pulmones, 1; tuberculosis de las menin-

ges, 1; otras tuberculosis, 1; edoer y otros tumores malignos, 1; meningitis simple, 2; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 1; enfermedades orgánicas del corazón, 5; bronquitis aguda, 1; neumonía, 2; otras enfermedades del aparato (excepto la tisis), 3; diarrea y enteritis (menores de 2 años), 12; cirrosis del hígado, 1; accidentes puerperales, 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 1; senilidad, 1; muertes violentas (excepto el suicidio), 1; otras enfermedades, 7.
Total de defunciones, 53.

LAS ROSAS DORMIDAS

(Del libro «Las canciones del alba»)

Las rosas en tu pecho se han dormido de un dulce palpitar al embeleso, como una mariposa que se duerme en un cáiz de rosa, de olor lluerno.

A tu rostro han subido sus colores envueltos en la esencia de un ensueño, y a tus ojos rasgados han subido las perlas que el rocío dió a sus pétalos.

¿Por qué se habrán quedado en la tersa blancura de tu pecho, y siquiera han perdido sus colores al quedarse embriagadas en un sueño?

¿Será porque ese sitio destinado para dormir el día en que nacieron; y sus bellos colores no han perdido porque viven al fuego de tu pecho!

Las rosas en tu seno se han dormido por ser el solo, el digno de su lecho. ¡Ensoñándose encuentran, mansamente, de tu pecho fragante en el ensueño!

Fernando González
Diccionario Español.
De venta en la imprenta de este periódico.

La exportación de frutos

Signe la hecatombe.—Los accionistas de la Transmediterránea.—Lo que pasa en la Gomera.

Como se presume, el embarque de frutos en el vapor «Villareal» ha significado un nuevo y mayúsculo escándalo, que favoreciendo los intereses de una insignificante minoría sigue perjudicando los tan grandes e importantes del país que representan la casi totalidad de los cosecheros de plátanos.

Pero señor, muchas veces nos hemos preguntado y hoy nos resolvemos a trasladar esa íntima interrogación, ¿para qué el fletamento, tiene algún interés directo la Compañía Transmediterránea en obtener el producto de esos fletes de determinadas personas? ¿Lo tiene acaso la Delegación de esa Compañía?

¿Es la Agencia la que, muestra marcado empeño en llenar las bodegas con fruta de mengano y no de zutano?

Y para remate de tanta extrañeza, no menor es la que nos produce la Cámara Agrícola con su pasiva actitud, que de prolongarse también originará análogas preguntas.

¿Tiene algún escondido motivo tanto silencio, tanta perpljidad?

Todo estará muy bien, nada de lo que sucede merecerá ni la más ligera crítica.

Estamos disparatando al condenar injustamente tan equitativos y ordenados repartos de hueco. Pero es lo cierto que ayer, un exportador que solo disponía de cabida para una veintena de bucales, no pudo embarcar cinco bules más; y en cambio solo dos o tres personas, los amos, los niños bonitos, aquellos que se cobijan en el mano amparador de los armadores, en la nirvana bochornosa de la Cámara, y en el dilettantismo hierático del Gobernador, fueron los árbitros de dos mil huacales de hueco.

Siga, siga la órdiga; y vosotros, cultivadores, ya sabéis lo que es menester para no tronchar vuestros plantíos, para vender la fruta, para que se embarquen en los navios de la Transmediterránea. Someteros incondicionalmente a las voluntades supermayestáticas de estos formidables accionistas de la Transmediterránea, pues muchas deben ser las acciones que poseen cuanto grande es su influencia, y tan a su anchas, no hay más que oírlos ordenar y mandar.

Los frutos de nuestra campaña.—Los cosecheros gomeños están viendo y palpando el resultado.

A consecuencia de nuestra campaña, obediendo a la unánime opinión que la autoriza con su adquisiscencia, parece que se propende a evitar lo más posible que el hueco reservado a la isla de la Gomera, se cubra con fruta cosechada en Tenerife, sino con la que se recolecta en aquella isla.

Por esta causa los agricultores gomeños están hoy vendiendo las piñas de plátanos a un precio que no soñaron hace un par de meses.

Buena oportunidad para replicar a un vate gomero que abandonó la lira para motejarnos, y por tanto de joca pacitados para tratar de estos asuntos. Mas ahora, como antes, nos abstemos de contender con quien ya sabe más.

LA SANIDAD

Denunciar sólo, no hay que obligar.

El número de casas y ciudadelas de esta capital que diariamente son denunciadas por una u otra falta a la higiene, es grande; pero vemos que los caseros no acometen las obras que se le indican para que sus fincas tengan las debidas condiciones de habitabilidad, y por esto esas visitas domiciliarias y denuncias están resultando poco menos que inútiles.

En manos de las autoridades está obligar a los dueños de las casas denunciadas, realicen las obras que se les ha ordenado, a la mayor brevedad.

El «Infanta Isabel»
Los prácticos de este puerto han recibido la orden de que cuando llegue el vapor «Infanta Isabel» sea fondeado alejado de este puerto y hacia el sur.

Vigilantes
Mientras permaneció ayer en puerto el vapor «Patricio de Satrustegui», estuvo de guardia en el mismo un marino de sanidad, con objeto de impedir la entrada de personas de esta ciudad y fueran desembarcados objetos del mismo.

Toda la noche última estuvo vigilando al bergantín «Viva» un marino de sanidad.

Bibliografía

«Las canciones del alba»

Con este título acaba de publicarse en esta provincia de Canarias un nuevo libro de poesías, que su autor, el joven teldeño don Fernando González, ha tenido la amabilidad de remitirnos con una cariñosa dedicatoria, que agradecemos mucho.

El libro está editado en Las Palmas, en la tipografía «Canarias Turista». Contiene cuarenta y ocho composiciones poéticas, que el autor divide en estas cuatro partes: «Preludios», «Alboradas», «Cantos de amor» y «Cantos de dolor», y está prologado por don Gregorio C. Puigdeval.

A la lectura de cada una de las páginas de este libro —dice el prologuista—, se experimenta el efecto prodigioso de oír una armonía distinta, de ver un color de la gama joyante que forman las flores, y los valles, y las montañas, y las praderas; de aspirar una dolcísima exhalación, como de tierra mojada en día lluvioso; como de aprisco o de jardín, o de huerto, o de establo, o de los sarmentosos ramajes que arden en el hogar...

Porque las poesías de «Preludios» y «Alboradas» son otros tantos paisajes. El campo y el mar viven en ellas. Y le leerlas es como una sucesión de horas placidas, deliciosas: las horas de la Naturaleza; la alborada, el ocaso, la noche «espléndida de luz sideral»; horas, momentos de tránsito, en las cuales se cambia el aspecto de la Naturaleza, emotivando diversos estados de alma. Todos, todos ellos los ha recogido el estro de Fernando González, sensible a las más leves armonías, y para todos y cada cual ha acordado con su ritmo interior de poeta, el ritmo misterioso que en todo vive, y que sólo a ellos, a los poetas, les es dable sentir. Es por esto, el que el abrir este libro sea como desfondar, separar el ramaje de una enredadera o de un parra. Ya está el ventanuco libre. «Preludios» y «Alboradas» son sus cristallinos. Lector cuando mires a través de ellos, véz el campo, y las montañas, y los valles y el mar...

Fernando González, el autor de este libro, es, al presente, un jovenzuelo; casi un niño. Quince años no más contaba de existencia cuando comenzó a publicar sus primeras poesías. Quince años... y ¡ya era poeta! Mientras los otros niños de su edad jugaban alegremente, con la verdadera alegría, de la infancia, él deambulaba ora por las calles de Telde, su ciudad natal, ora por la bella campiña que la rodea. Y siempre solo. Sin saber por qué, no gustaba del alocado regocijo de sus camaradas; no se había sentido nunca alegre ni regocijado; una tristeza, a su edad inexplicable, le invadía. Y es que ya era poeta. ¡Tristite rerum...! La tristeza de las cosas todas, aunque parecían alegres. La tristeza de todo...

En otro lugar de esta misma edición publicamos una de las composiciones poéticas que contiene el libro que nos ocupa.

Anoche en la Plaza del Príncipe

Numeroso público concurre anoche al concierto de la Banda municipal, y en verdad que el programa por demás sugestivo lo merecía.

La banda, en la que se advierte un gran entrenamiento, cumplió a maravilla su cometido, como nos tiene acostumbrados.

La obertura de «Tannhäuser», una de las páginas más conocidas del gran compositor alemán, obtuvo en nuestro concepto una interpretación precisa, clara y detalladísima.

Ya suponíamos que el maestro Cobello había de llevar tan famosa obra al programa, estudiada en esa forma; de tener la más leve sospecha de que así no había de ser, la hubiese «dejado en casa».

Nuestros aplausos se oyeron anoche y no fuimos nosotros los que con menos entusiasmo batimos las palmas.

Otra difícil obra brindónes la Banda municipal, que ha habido necesidad de repetir diferentes veces para que llegue al público. Nos referimos a «Las Golondrinas» de Usandizaga, autor maravilloso del que tenemos grandes deseos de oír algo más.

Tiene el final de la pantomima una sonoridad tal y hallase revestido de una grandeza melódica tan intensa, que indefectiblemente, el público se siente atraído ante la fuerza de aquel tema que, con toda amplitud se va desarrollando hasta dar cima a los últimos compases de página tan original.

La Banda en esta obra como en el resto del programa estuvo atonadísima.

El "Infanta Isabel" EN LAS PALMAS

Noticias telegráficas.—Lo que dice la prensa de Las Palmas—200 atacados desembarcan.—9 pasajeros fallecen en la travesía de Coruña a Las Palmas

Un telegrama

Ayer tarde, después de circular nuestra edición, recibimos el siguiente despacho telegráfico de nuestro correspondiente en Las Palmas:

«Ayer llegó al puerto de la Luz, procedente de la Coruña y con destino a la isla de Cuba para donde conduce 1.200 pasajeros el vapor de la compañía de Pinillos, *Infanta Isabel*. Este trae a bordo 175 atacados de la enfermedad reinante en la Península. Diez y ocho de éstos se hallan graves. Durante la travesía de la Coruña al puerto de la Luz, han fallecido 9 pasajeros. Tres de éstos se hallan a bordo. Tan pronto se supo la llegada del *Infanta* reunióse la Junta local de Sanidad, acordando impedir toda comunicación con el buque infectado. El *Infanta* ha sido conducido al lazareto de Gando por acuerdo de la mencionada Junta, donde serán desembarcados los enfermos más graves. A Gando han marchado el Delegado del Gobierno señor Luengo y el alcalde señor Valle. También han salido para dicho lazareto el médico de Sanidad y el inspector del ramo y los doctores Millares y Navarro que se encargarán de la asistencia facultativa de los enfermos. Pueblo alarmado.»

Detalles de la prensa

Nuestro colega *La Prensa* publica una extensa información tomada de un diario de Las Palmas, respecto a la llegada de dicho vapor al puerto de la Luz de la cual tomamos los siguientes interesantes párrafos: «El martes por la tarde la radio del *Infanta* comunicó que venían a bordo 70 atacados de gripe, de mayor o menor gravedad, y que durante la travesía de la Coruña, 6 atacados habían fallecido y se les había arrojado al mar. El alcalde, tan luego como fué informado reunió a los inspectores de Sanidad. La Alcaldía sostuvo el criterio de que cualquiera que fuese la ley, transigente o intransigente, no se podía permitir, asumiendo todas las responsabilidades que la determinación implicase, que los habitantes de la población fueran contagiados. Después de amplio debate triunfó el criterio del alcalde, conciliándolo con los de los inspectores de Sanidad y se acordó impedir la entrada en el puerto al transatlántico, obligándole a anclar fuera de bahía y a que izara la bandera amarilla; impedir el desembarco y la entrada a bordo.

Llegada del "Infanta"

A las 8 del miércoles dió vista al puerto de la Luz el *Infanta Isabel*. Público numeroso esperaba en el muelle el desarrollo de los sucesos. Pronto llegaron las autoridades y la ambulancia de la Cruz Roja, con las camillas, se puso a la disposición de las autoridades. El señor Ibañez, en unión del médico de Sanidad, Sr. Pastor, se trasladaron a bordo para cumplir los penosos deberes de su cargo. Su regreso era esperado con ansiedad; ansiedad que aumentaba en el público porque, ignorante de cuanto ocurría, escuchaba los más graves rumores. El Dr. Ibañez expuso que había a bordo 170 casos de infección conocidos, no pudiendo precisar si existían más a causa de las condiciones en que se halla el pasaje de tercera, y que había tres cadáveres de individuos atacados por la epidemia. En su virtud la Comandancia de Marina, destacó botes con fuerzas armadas que rodearon el buque para impedir el embarque y desembarco.

En el Ayuntamiento.—El Alcalde se niega a cumplir las órdenes del Gobierno
Era tal la alarma y la ansiedad de la población ante la noticia del vapor infectado, que el alcalde se creyó en el caso de hacer público en la sesión municipal que, en efecto, los pasajeros del *Infanta Isabel* padecían una enfermedad contagiosa grave y que ante el temor de contagio se opuso resueltamente a cumplir las órdenes del Gobierno de que fueran desembarcados los enfermos, accediendo a que si el Cabildo prestaba el Lazareto de Gando gustoso ofrecería su concurso médico a los infectados y facilitaría cuantos utensilios y menaje fuese necesario para su pronta y rápida curación. Declaró que los gastos sanitarios son de cuenta de la casa Pinillos, que el Cabildo facilitó el Lazareto y que el gobernador militar le ofreció las sábanas necesarias para vestir las 300 camas del mencionado Lazareto.

Hacia Gando

A las 4 de la tarde marchó en automóvil el alcalde, en unión del jefe del servicio de desinfección, Dr. Navarro Torrens, para unirse a sus compañeros los doctores Millares e Ibañez, en Gando, para prestar los primeros auxilios médicos conforme fuesen desembarcando los atacados.

Poco antes habían marchado a dicho lugar el personal sanitario, con los utensilios más precisos y también la Guardia municipal para acordar el Lazareto e impedir toda comunicación.

En Gando.—Desembarco de los enfermos

Al anochecer llegó a Gando el *Infanta Isabel*. Lo avanzado de la hora y las deficiencias de alumbrado impidieron desembarcar los enfermos, a pesar de estar hechos todos los preparativos. El desembarco comenzó a las 7 de la mañana de ayer. La epidemia sigue haciendo presa de la gente de a bordo. A las 8 de anteanoche se habían diagnosticado 200 casos, de los cuales uno, el de una niña de 7 años era gravísimo. Los cadáveres de los tres fallecidos ayer son de una niña de 2 años y dos adultos. Fueron enterrados en el cementerio del Lazareto, convenientemente amortajados, envueltos en cal y encerrados en ataúdes.

Los síntomas externos

Los detalles de la enfermedad relatados por el médico de a bordo son horripilantes. La admisión de pasajeros se realizó con toda escrupulosidad. Más de 160 individuos fueron rechazados al embarcar. La epidemia comenzó en el pasaje de tercera, progresando rápidamente. La mayor parte de los atacados padecen delirio, con vómitos de sangre, que lejos de perjudicar facilitan la mejoría. Los síntomas más apreciables son típicos, bronco neumónicos y tuberculosos.

El pasaje de primera y de segunda preferencia no tienen atacados. La segunda clase ordinaria tiene algunos casos. El buque conduce 1.200 personas.

¿A Tenerife?

Se nos asegura que el *Infanta Isabel* después de ser sometido en Gando a ciertas prácticas sanitarias, vendrá a este puerto para tomar pasaje y seguir su viaje a Cuba. Esta noticia ha alarmado al pueblo, que ve en ella un peligro de contagio, y nosotros creemos que si la noticia se confirmara, a pesar de las desinfecciones que en Gando se le hagan, las autoridades de aquí deben tomar cuantas medidas sean necesarias para impedir que el *Infanta* comunique con tierra, pues por encima de todas las leyes está la salud del pueblo que es ley suprema.

Carnet de sociedad

Ayer regresó de la Península nuestro querido amigo y correligionario el nuevo Director de esta Escuela Profesional de Comercio, don Mario Aroza.

Al darle la bienvenida le felicitamos por el cargo con que ha sido designado. —De Las Palmas regresó ayer tarde nuestro querido amigo y correligionario el médico don José Naveiras. —Victima de prolongados padecimientos ha dejado de existir en Santa Cruz de la Palma la señora doña Josefa Martín de la Concepción, Viuda de Rosa Rodríguez. —En uso de licencia se embarcará de un día otro para la Península, el Delegado del Gobierno en Canaria don Manuel Luengo y Prieto.

DE CORREOS

Ayer se recibió correspondencia de la Península por el vapor español "Patricio de Sarrástegui". Por este mismo vapor se despachó correspondencia para Centro América y Cuba, para donde salió anoche. —Ayer tarde llegó de Las Palmas el vapor "Reina Victoria", trayendo correspondencia de Canaria. Hoy continuó su viaje para la Península llevando correspondencia. —Ayer tarde llegó de Río de Oro y Las Palmas el vapor correo interinsular "Fuerteventura" trayendo correspondencia.

DE PARIS

Los últimos despachos recibidos de la capital francesa comunican que hoy, como ayer, como desde el día que se inició la ofensiva, los aliados continúan obteniendo resonantes éxitos.

En Lille

Retirándose Las tropas alemanas que defendían el frente Armentières-La Bassée Lens, temiendo que el ejército británico que opera en el valle del Lys y actualmente sobre Menin, las desbortase por su ala derecha, se han retirado

Repartos de Rústica y de Urbana

Piegos de fondo y de cabeza para los repartos de Rústica y Urbana y los de listas cobratorias, se venden en la Imprenta García Cruz, San José, 36, Santa Cruz de Tenerife.

Servicio Telegráfico De la Península

La epidemia y sus estragos. Se cierran las fronteras. Huelga, tumultos y amenaza. El Congreso General del Trabajo ofrece su apoyo a los carteros. Labora también por los maestros

Madrid, 3—10'15

La epidemia

Continúa propagándose por los pueblos de la Península, la epidemia reinante. En Burgos el número de atacados es alarmante. También en otras provincias hay gran número de enfermos. En Madrid la epidemia tiende a estacionarse.

Cierre de fronteras

El Gobierno ha decretado el cierre de las fronteras franco-española e hispano-portuguesa.

El rey mejora

En San Sebastián, don Alfonso mejora del ataque gripal.

Los carteros

Continúa la huelga de los carteros. El reparto de la correspondencia lo hacen individuos del Ejército.

Amazas del Gobierno

El Gobierno amenaza a los huelguistas con considerarlos separados del cuerpo, si al mediodía del viernes no se hallan ocupando sus puestos.

Fracaso

Los carteros huelguistas han pedido a los funcionarios de Correos y Telégrafos, les secunden en la huelga. Estos han negádose a ello. No obstante el fracaso de estas gestiones, los carteros continúan su huelga con gran entusiasmo.

De la guerra

El Consejo de Versalles estudiara la oferta búlgara. Amplia amnistía del Zar Fernando. Evacuando Serbia y Grecia. Nuevos éxitos de la Entente en Lille, San Quintín, el Aisne y la Champagne. El general Allenby se apodera de Damasco. 350 mil prisioneros y 3.200 cañones tomados por los aliados.

DE LONDRES

Ofrecimiento búlgaro
Telegramas de Londres comunican que, según referencias oficiales, el Gobierno búlgaro se ha dirigido a los de la Entente, ofreciéndose para luchar a su lado en contra de los Centrales.

Estudiaráse

Añaden tales noticias que la oferta se estudiará por el Consejo de Versalles, que habrá de reunirse en breve.

Amnistiados

De igual origen sábase que el Zar de Bulgaria ha dictado una amplia amnistía, por virtud de la cual serán libertados todos los súbditos búlgaros que estaban encarcelados por afectos a la Entente.

Evacuación

Terminan tales despachos anunciando que ya comenzado la evacuación, por los búlgaros, de los territorios serbios y griegos que ocupaban.

DE PARIS

Las operaciones
Los últimos despachos recibidos de la capital francesa comunican que hoy, como ayer, como desde el día que se inició la ofensiva, los aliados continúan obteniendo resonantes éxitos.

En Lille

Retirándose Las tropas alemanas que defendían el frente Armentières-La Bassée Lens, temiendo que el ejército británico que opera en el valle del Lys y actualmente sobre Menin, las desbortase por su ala derecha, se han retirado

En La Champagne

Signen los éxitos
Las fuerzas del general Gouraud, prosiguiendo su ofensiva desde Somme-Py hasta el Argonne, se han apoderado de la granja Bemont, granja Joyeuse Vaux-lez-Mouron, arrojando al enemigo sobre la línea Orfeuil-Liry-Monthois-Challerange-Mouron.

En Palestina

Toma de Damasco
Telegramas urgentes de Londres, que se acaban de recibir en París, comunican que las tropas del general Allenby, después de formidables ataques, se han apoderado de Damasco.

Botin

Los totales
Según los comunicados oficiales, desde que comenzó la ofensiva aliada hasta 30 de Septiembre último, se han hecho en todos los frentes 350.000 prisioneros y se han tomado al enemigo 3.200 cañones y enormes cantidades de morteros, ametralladoras y demás material de guerra.

De la Agencia Reuter

Gibraltar, 3 de Octubre.

A la vista de Damasco

Palestina oficial.—En la noche del 30 de Septiembre, nuestra caballería se estableció al norte, oeste y sur de Damasco.

Lucha furiosa

Parte Haig.—Las operaciones han continuado satisfactoriamente en el frente San Quintín Cambrai.

Hemos avanzado considerablemente al este de Levergues, a la extrema derecha al noroeste de San Quintín.

Más al norte pusimos pie en Wonnecourt y asaltamos las defensas de la villa de Estrees, limpiando de enemigos el terreno alto al sur de la Le Catelet.

Severas luchas en el centro de la línea en las villas de Grevecourt Rumilly y terreno alto al norte y este.

A la izquierda, entre Cambrai y el río Seneze, hemos sido severamente combatidos durante toda la mañana, siendo atacados y contraatacados con nuevas fuerzas enemigas.

A pesar de ello progresamos al este de Tillont, el cual es el suburbio norte de Cambrai y cercanías de Biemurt.

Efectos de los últimos éxitos

Desde el 27 de Septiembre, sobre el frente de batalla San Quintín-Cambrai, combatimos y derrotamos causándoles grandísimas pérdidas a 36 divisiones alemanas.

Durante el mes de Septiembre los ingleses capturaron 66.300 hombres, de los cuales 1.500 son oficiales, 700 cañones de todos calibres y varios miles de ametralladoras.

Durante los meses de Agosto y Septiembre, los ingleses capturaron 123.618 hombres de los cuales 2.786 son oficiales, y unos 1.400 cañones.

EN SAN QUINTIN

Tropas francesas penetraron en San Quintín.

Avanzan hasta última hora

Comunicado francés de Oriente.—Durante el 30 de Septiembre los ejércitos aliados continuaron avanzando hasta el medio día, hora en que de acuerdo con el armisticio, quedaban suspendidas las hostilidades.

Resistencia austriaca

Los serbios ocuparon Gradishte y las alturas Plavethe, entre Uskub y la frontera búlgara.

Los aliados penetraron en Kicevo, capturando los lagos en la región Struga.

Resistencia austriaca
Tropas austríacas al oeste del lago Ochrida, siguen resistiendo vigorosamente.

Más al sur
También más al sur, han lo-

ULTIMA HORA

Urgente La caída de Cambrai

Madrid, 4—1'10.

Comunican de París que el ejército británico, después de sangrientos asaltos, se apoderó de Cambrai.

EL "VIVA"

Después de estar viendo todo el día, anoche fundó en nuestro puerto, remolcado por los vaporcitos "Laguna" y "Santa Cruz", el bricbarca español "Viva", de la matrícula de Barcelona y propiedad de la casa de la misma ciudad, Gasoliva y Alvar González.

Este buque viene de Buenos Aires, Santos y Bahía conduciendo un valiosísimo cargamento de café, cacao, azúcar y coquillo con destino a Valencia y Barcelona.

Cuando el buque se encontraba remolcado al Norte de esta isla le sorprendieron malos tiempos con fuertes vientos, contra los cuales toda maniobra era inútil. Así estuvieron veinte días, sin poder arribar nunca a ningún puerto. Como los días de viaje eran muchos, los víveres principiaron a escasear y ante el obstáculo de los vientos se tuvo que echar anclas en Los Cristianos y pedir al consignatario en esta plaza don Antonio Cabrera, de las Casas, mandase embarcaciones que remolcaran al "Viva" y lo condujeran a puerto, pues los tiempos le eran desfavorables y los víveres y agua, escaseaban.

Con rumbo a Los Cristianos salieron los remolcadores "Laguna" y "Santa Cruz", en los cuales iban 34 jornaleros para las faenas necesarias del remolque, la cual fué dirigida por nuestro querido amigo el inteligente capitán de la marina mercante don José Rodríguez Marrero.

Después de arduos trabajos se logró darle remolque al "Viva", emprendiéndose el viaje con rumbo a este puerto, cosa que se hizo lentamente, dada la magnitud del barco y su gran cargamento.

Antier tarde se presentaron vientos desfavorables, que hacían más lento aún el viaje y ante el temor de que por la noche arriecieran y se sufriera algún grave contratiempo, las tres embarcaciones fundearon emprendiendo nuevamente la marcha ayer de madrugada.

De fuera de la bahía se comenzó a ver el "Viva" desde por la mañana, haciendo su entrada anoche.

La visita de sanidad a jornaleros y tripulantes se tenía pensado hacerla hoy por la mañana, salvo el caso de que viniese algún herido; pero como el Juzgado de esta Comandancia de Marina tenía que practicar ciertas diligencias de cuyo resultado daríase cuenta detallada al Gobierno, enviándoseles por el correo que hoy salió para la Península, el médico de sanidad exterior, don Luis Ortega y Nieto, la efectuó anoche mismo, saltando seguidamente los jornaleros todos y el capitán del buque, don Segundo Pagés; y el contramaestre, en vista de que no había novedad alguna.

Estos dos últimos pasaron seguidamente a la Comandancia de Marina con objeto de prestar declaración.

Todos los tripulantes del "Viva" fueron atendidos en Los Cristianos por el Consejero de este Cabildo don José Tavio, por encargo de los consignatarios en esta capital.

Este barco es de tres palos; tiene unas 2.800 toneladas brutas. Es, con seguridad, el mayor barco de vela que ha visitado nuestro puerto. De su magnífico porte han hecho grandes elogios cuantas personas le han visto.

Los rumores alarmantes que al principio se propalaron sobre un accidente sucedido a este buque, han resultado completamente inciertos.

Martingalas productivas

Para los señores de la Junta de Subsistencias.

La guerra todo lo ha transformado. Y el comercio ha sido un ramo que no ha escapado a esa transformación. Vamos a dar cuenta de una de ellas.

En las facturas que antes los comerciantes hacían a sus clientes decían, por ejemplo: Por 7.000 kilogramos de maíz, tantas pesetas.

Y ahora dicen: por su partida de de maíz tantas pesetas. Es decir, no hacen constar el peso de esa partida.

Esta es la transformación y el medio de que se han valido para vender el maíz traido a precios reducidos al que les ha dado la pajolera gana.

¿Comprendéis, Fabio?

Diccionario Español

De venta en la imprenta de este periódico.

Reuter.

Los alemanes envenenados

Hace ya algunos días fueron extraídas las vísceras de los tres infelices tripulantes del vapor alemán "Cap Ortega" que murieron envenenados por ingerir alcohol tóxico...

Y un industrial en la cárcel, quizá injustamente, cuya libertad puede depender de ese examen. Todo muy original...

Secretaría del Excmo. Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife

ANUNCIO

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta anunciada para el día 16 de Septiembre próximo pasado, relativa al arrendamiento del impuesto municipal sobre carros de transporte y carruajes no matriculados en esta Ciudad...

El acto de la subasta se efectuará el día 31 de Octubre próximo, a las 2 de la tarde, ante una Junta compuesta del señor Alcalde o un Teniente en quien delegue, del Regidor don Anselmo J. Benítez y del infrascrito Secretario interino de la Corporación.

El pliego de condiciones que ha de regir en la subasta se halla de manifiesto en esta Secretaría (Sección primera) a disposición de las personas a quienes interesa.

Santa Cruz de Tenerife 2 de Octubre de 1918.—El Secretario interino, José Crosa.

Comunidad de Embalses de Tahodio

El sábado próximo, 5 del actual, a las 10 de la mañana, en el local social Viera y Clavijo número 13, se subastarán las aguas que han de servirse en la semana siguiente, al precio y condiciones que se detallarán en el mismo acto de la subasta...

Santa Cruz de Tenerife 3 de Octubre de 1918.—El Administrador, S. G. Sanabria.

NOTICIAS

Tropas.—En el vapor "Fuerteventura" regresaron ayer a esta capital fuerzas de Artillería e Infantería que se encontraban en Río de Oro.

Capitán.—Del mando del vapor "Gomera-Hierro", se ha hecho cargo don Matías Reina.

Ganado.—En el vapor "Gomera-Hierro" fueron traídas buen número de reses vacunas para el consumo de esta capital.

Una de ellas murió a bordo, siendo conducida a la estufa para su incineración.

La bodega en que vino este ganado será desinfectada.

Arroz.—Por falta de abonos, en Valencia la cosecha de arroz solo alcanza este año la mitad de la ordinaria, en años anteriores.

Las epidemias son un mito!

Los vinos de Las mil pesetas le hacen a usted invulnerable contra todo mal.

Acuda usted a preservarse al depósito general, calle de Consolación, 3

Anunciantes!...

Publiquen sus anuncios en EL PROGRESO, porque en este diario el lector no tiene que andar registrando sus columnas en busca del anuncio. El anuncio que se publica en EL PROGRESO tiene que ser leído. Por los tipos que empleamos en ellos, saltan a la vista; es decir, el anuncio busca al lector en vez del lector buscar al anuncio.

Bicicleta se vende una a medio uso y por poco precio. Razón: Santiago número 1.

Si se sintiese atacado de ASMA, sin pérdida de tiempo envíe a la Farmacia más próxima por UN FRASCO de Asthmaloxine MARTHY



en la seguridad de que rápidamente sentirá sus MARAVILLOSOS EFECTOS CALMANTES.

En su constante empleo obtendrá LA CURACIÓN de tan doloroso y molesto padecimiento.

RESPONDE satisfactoriamente en todos los casos en los que se le emplee PARA COMBATIR LAS AFECIONES DE LOS BRONQUIOS Y PULMONES.

Recomendado en la curación de TOSES, CATARROS, GRIPPE, etc.

REPRESENTANTE DEPOSITARIO:

G. Meléndez, Sucesor de Bojart, MUPO, 2, Farmacia Las Palmas Gran Canaria, Triana, 70 y 72, Ureguería.



Rosendo González Alfonso XIII, 80

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabado y monturas para piedras preciosas.

Máquinas de COSER

Se vende una magnífica máquina de Bobina Central para coser y bordar, sobre mesa de 3 gabetas y cubierta, completamente nueva, en la mitad de precio.

SOL. n.º 18.

Vinos Blanco y Tinto SUPERIOR

se vende en la calle de Botón de Rosa número 3, a 0'50 pesetas el LITRO.

También se venden PAPAS a 20 céntimos un kilo.

CASA DE SALUD médico-quirúrgica DEL DOCTOR COSTA

Calle de Viera y Clavijo, 82

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero confort, posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvánica, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica generales, locales, etc.) y un departamento modelo para cirugía, actualmentemente mejorado con los más recientes descubrimientos.

Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética. No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto-contagiosas.

Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde.

Consultas, especiales, previo aviso, a la hora de anemismo señalada. Inyecciones intravenosas Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

Clases de piano

Por profesora a niños de ambos sexos. Honorarios módicos. Jesús Nazareno, 32.

Nueva marca

Desde el 2 de Octubre actual se ha empezado a vender en esta ciudad, una nueva marca de cigarrillos de picadura granulada, confeccionados por la acreditadísima Fábrika de tabacos de Juan Jerez Pérez, establecida en la calle de la Curva, número 13.

Los cigarrillos llevan la marca I-I-GARO-EL BARCO y su precio es el de 10 céntimos y contienen 14 cigarrillos.

Curva, 13—Santa Cruz, Tenerife.

Luis Rodríguez Figueroa ABOGADO

Numancia, 33 — Horas de despacho: de 9 a 12 y de 2 a 5, excepto los sábados.

Tostadora mecánica

La mejor de la provincia y con muy poco uso, se vende. Tuesta más de 100 Kilos por hora (trigo, maíz, etc.) Informes: calle de Consolación, 3.

Se compra semilla

de tártago, pagando altos precios. Dará razón, Juan Ortoll Delmotte, Doctor Allart, 27 duplicado: Santa Cruz de Tenerife.

CASA DE COMIDAS

El dueño de la acreditada CASA DE COMIDAS que desde hace tiempo se hallaba instalada en la calle de Suárez Guerra, número 75 (antes San Roque), participa al público y especialmente a su numerosa clientela, que ha trasladado su establecimiento a la calle de Emilio Calzadilla, número 29 (antes San Felipe Nery), donde seguirá atendiendo con el esmero acostumbrado, los encargos que se le hagan.

Casa de comidas.—José Suárez, calle de Emilio Calzadilla, 29.

M. Bethencourt del Río

—25 de Julio, No. 10—

Consultas de 9 a 10 y de 1 a 3. Gratis a los pobres de 3 a 4.

Servicio por teléfono toda la noche. Teléfono 474

Vicente Bernabé Galván

Médico Cirujano Viera y Clavijo, 5

Consultas diarias de 1 a 3.

REUMA

Fricción antireumática del Dr. Bentz's DE LONDRES

Nuevo medicamento impuesto por las necesidades de la vida en las trincheras. Alivio desde las primeras aplicaciones.

Depósito exclusivo en Tenerife, Farmacia del Ldo. E. Cristelly (antes Suárez), calle de San Francisco, 17.

GRAN SOMBRERERIA

DE DOMINGO PÉREZ GONZALEZ Alfonso XIII, 44.—Santa Cruz de Tenerife

Completo surtido en sombreros de paja para caballeros. Gran existencia para ventas al por mayor. Unico exclusivista en los sombreros BORSALINO. Últimas novedades en toda clase de gorras. Se arreglan y confeccionan toda clase de sombreros. Variado surtido en flexibles, hongos y chisteras.

La casa de la provincia más importante en su ramo

Diccionario Escuelas de "La Benefica"

Se vende un diccionario francés-español y español-francés, en tomo mayor, encuadernación de lujo, edición de 1901, por Salvá, revisado, corregido y anotado con 28 mil voces por Miguel del Toro Gómez.

Contiene más de dos mil folios. Darán razón en la Imprenta de este diario

Colegio de Señoritas

de Nuestra Señora de la Soledad

Preparación de Bachillerato. Magisterio, Comercio, Correos y Telégrafos Robayna, número 5. Directora, María Cristina Gómez de Gaviño.

En estas escuelas, los alumnos sólo pagan una peseta al mes, y tienen los mismos derechos que los demás socios; es decir, por una peseta mensual reciben la instrucción primaria, proveyéndoseles de planas, tinta, plumas, pizarras, etc., sin hacer otros gastos más que lo que les cueste los libros.

Si enfermare, también tienen derecho a la asistencia médica, medicinas y al socorro diario de 75 céntimos, y si desgraciadamente fallece, a todos los gastos del entierro.

Si el alumno pasa de 20 años, el socorro es de dos pesetas.

En ninguna parte del mundo se encuentra una institución que por la insignificante mensualidad de una peseta tengan los asociados las ventajas que les ofrece "La Benefica".

dama, se sentían como iguados por un soplo trágico. Sus destinos se entremezclaban bajo la pasión y el misterio. Cayetana se exaltó, en medio del espacio vivo y del aspero sentimiento de la lucha. Pero su exaltación fué completamente interna. El rostro conservó su gracia tranquila, en tanto que sus labios formularon la respuesta.

—Yo no soy enemiga del marqués Reinado de Valcor, Y, en cuanto a su secreto, cuento con usted, Matías Gael, para que lo haga surgir fuera de la tumba.

Y, junto con estas palabras, se volvió tranquilamente para subir otra vez a su carruaje.

El contrabandista, estupefacto, se quedó mirando como se alejaba la condessa. No se movió. Sólo sus ojos la siguieron. Un asombro prodigioso lo tenía clavado en el suelo.

Todo este encuentro suyo con Matías contaba a Hervé la señora de Fernouse. Ningún detalle había en él que el joven no pudiera oír. Y él también vibraba con el relato. Ahí, en efecto, estaba la clave de algún dramático misterio.

Ese mocetón sudaz, ligado al Marqués por quién sabe que vínculo de interés o de crimen, que partía para llenar una misión trivial. A parajes muy singulares podría ir a parar, y especulaciones muy inesperadas podría contemplar que llegara a seguirlo.

—Y he pensado Hervé, que éste serías tú—dijo la Condessa.

—Yo, mamá!... ¡Un papel de espía!

El joven había dado un salto. La madre lo calmó, poniendo sobre la mano de él una de las suyas.

—No, hijo mío; nunca te propondré una empresa indigna de un Fernouse.

Por otra parte, ¿cómo te alegrarías tú para espíar personalmente a un individuo que debe conocer tu fisonomía? Por supuesto, otra cosa es la que hay que hacer. Ya te vez allí, no como espía, sino como justiciero. No procediendo por la astucia, sino en guerra abierta.

—¿Y cómo? ¿Voy a trabarme en lucha con ese patán?

Preciosa colección de simpáticas estampadas a 70 céntimos. Primavera novedad. Percales finos. Fantasías seda. Vuela blanca. Pañuelos para la mano de todas clases para señoras, caballeros, señoritas y niños.

Dril tesor gran fantasía para trajes de caballeros. Encajes, Tiras Bazar X Bazar bordadas finas, adornos, etc. en el TEOBALDO POWER, No. 6. Frente al edificio de la Diputación Provincial.

Huevos para incubar

Se venden de las razas de gallinas Brahma atornillada, Plymouth Rock barrada, Padua Holandesa (negra con moña blanca) y Minor que (castellana mejorada). Estas razas de gallinas son las más recomendables, tanto por su abundante postura y clase exquisita de su carne, como por su extraordinaria belleza. Se garantiza la pureza de las razas por ser lotes selectos premiados en concursos en el extranjero. Huevos de patos Aylesbury. La mejor raza de patos que se conoce.

Conejos Gigantes de Flandes y Blancos de Angora, perfectamente aclimatados y excelentes reproductores.

Para pedidos dirigirse a A. Cifra y Cifra Apartado de Correos, 50. Teléfono número 326. SANTA CRUZ DE TENERIFE

Le Foncier de France ET DES COLONIES

Compañía anónima de seguros y reaseguros, fundada en el año 1885 RAMO DE MARÍTIMO Capital social: 3.000.000 de francos Agente en Santa Cruz de Tenerife. EMILIO MANDILLO, Doctor Allart, 55.

Valcor?—prosiguió Cayetana.—Me habría figurado, sin embargo, que Matías que tantos motivos tiene para consagrarse al Marqués, habría recibido de él cierta misión.

La señora de Fernouse había escuchado intencionalmente las palabras que Matías y su hijo podían comprender, si era cierta la historia de la violencia hecha a la idiota por Matías y la intervención generosa del Marqués de Valcor.

Y la Condessa agregó, por una rápida asociación de ideas entre su última conversación con Reinado y ese proyecto de partida, que la madre del marido negaba indignamente.

—¿Y a quién encargaría él, sino a usted, amigo mío, la misión, de descubrir y de traerle aquí, el famoso anillo?

Cayetana no terminó... retrocedió, sobrecogida ante un movimiento tan hurfano, de Matías, que se creyó amenazada.

—La señora condessa—dijo el marino, indicando a Beltrana y a los otros,—hay demasiados oídos aquí, así tiene cosas como ésas que decirme, señoras.

Uniendo la acción a sus bruscas palabras, el marino abandonó la pieza, atravesó en tres zancadas el jardín y se encontró en el sendero. La Condessa lo siguió. Pensó al principio, que Matías huía de ella, porque no se detenía, trepaba la costa. Lo que hacía simplemente era evitar las casas vecinas, y quería salir del estrecho camino, en el que no pudiendo andar de frente, dos personas tenían por fuerza que cruzar la voz para conversar. Al llegar a la carretera, en lo alto la franqueó también, porque vio allí la pequeña charrette inglesa, en que había llegado la señora de Fernouse, y el groom de pie, junto al cab. Matías con su paso rápido, entró en la landa. Sólo entonces se quedó de pronto inmóvil, sin volver la cabeza, como consintiendo en que lo abordaran, pero sin que esto le importase, con una indiferencia soberbia.

—¿Qué gente son estos Gaeles, se dijo la Condessa.

—¿Y cómo? ¿Voy a trabarme en lucha con ese patán?

—¿Y cómo? ¿Voy a trabarme en lucha con ese patán?

—¿Y cómo? ¿Voy a trabarme en lucha con ese patán?

—¿Y cómo? ¿Voy a trabarme en lucha con ese patán?

—¿Y cómo? ¿Voy a trabarme en lucha con ese patán?

—¿Y cómo? ¿Voy a trabarme en lucha con ese patán?

AL PUBLICO

Estados de consumo. Recibos de alquiler. Hojas de importación de mercancías libres de derechos. Fés de vida. Relaciones de mercancías que pagan arbitrios. Libretas de

vales. Relaciones de subsistencias. Tarifas de consumos. Tarifas de arbitrios. Listas de jornales. Tablas de jornales. Facturas de franquicia oficial. Certificados de defunción. De venta en la Imprenta García Cruz, San José, núm. 36.

Instalad Gasógenos "CROSSLEY"

y tendréis resuelto el conflicto del carbón. Estos aparatos son los únicos que gasifican con éxito lignitos, orujos, desperdicios de maderas, cascarrillas de arroz, cáscara de almendras, etc. Centenares funcionando en todo el mundo. Presupuestos y detalles GRATIS. **CROSSLEY, Gran Vía, 1. MADRID.**

THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd.
DE LONDRES
FUNDADA EN 1821
(Compañía Anónima de Seguros contra Incendios)
Agentes para las Islas Canarias,
Hamilton & Co.

LA NOBLEZA
ANTIGUA Y ACREDITADA FABRICA DE TABACOS Y CIGARRILLOS
Julio Zamorano y Compañía
Depósito para la venta: Plaza de la Constitución núm. 2.
Se recomienda a los buenos e inteligentes fumadores el cigarrillo marca LA NOBLEZA, garantizando el fabricante, no solamente los más excelentes tabacos de la Habana que ellos contienen, sino también el papel y su elaboración perfecta.
ELABORACION COMPLETA DE CONCHAS, BREVAS, PANETELAS Y PETIT BOUQUET
Importación directa de las más famadas marcas de Cuba en cigarrillos y tabacos
Variado surtido en boquillas, cachimbos, petacas, fosforeras, etcétera, etcétera.
CIGARRILLOS INGLESSES Y DEL CAIRO
Colección completa de postales con las mejores vistas del país.

THE LONDON ASSURANCE
Compañía de SEGUROS de Londres
Fundada el año 1720
CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1917
£ 7.393.667
Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909. Tiene hecho el depósito que ordena la ley de Seguros.
Agente, **Miguel Rodríguez Baeza**
ApoDERADO, **Miguel Rodríguez Sacramento**
Dirección: Canales, 36. Teléfono No. 91.
Santa Cruz de Tenerife

Línea Pinillos
Servicio de las Antillas y Brasil-Plata durante el mes de Septiembre 1918

FECHA Y NOMBRE DEL VAPOR	DESTINO
Día 25 al 30: "Cádiz"	Cádiz y Barcelona
Día 3 Octubre: "Infanta Isabel"	Habana

Telegrafía MARCONI.—Servicio Inmejorable
Agente: Antonio Cabrera de las Casas
Oficinas:—Candelaria, número 23, (cerca del Muelle principal).
NOTA.—Debido a la fijeza en las escalas de los buques de esta Compañía y a las múltiples dificultades con que actualmente se tropieza para el despacho de los mismos, las notas de carga deberán ser presentadas en esta Agencia, a más tardar, a las diez de la mañana del día antes del anunciado; no siendo posible la admisión de ningún pasajero ni conocimientos de carga después del día y hora expresados.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica
(NURSING HOME)
Rayos X
DEL
Dr. J. Rodríguez López
Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles)
Personal Técnico

Un médico-director, tres médicos ayudantes, un médico radiólogo encargado del gabinete eléctrico, y un médico director del Laboratorio.
Cirugía general. Enfermedades de vías urinarias y matriz. Operaciones de vientre, vías digestivas, apendicitis, hernias, etc., etc.
Garganta, nariz, oídos y ojos
Graduación de la vida. Inyecciones de 606.
No se admiten enfermos de enfermedades contagiosas
Horas de consulta de 11 a 2 y de 5 a 8
—**TODOS LOS DIAS**—

HISPANIA
Compañía General de Seguros
La más importante de España en el ramo de accidentes del trabajo. Con primas muy económicas asegura:
Accidentes del trabajo.
Accidentes individuales: individual y por agrupación.
Accidentes personales en viajes marítimos y estancia en países de Ultramar.
Responsabilidad civil de los propietarios de automóviles, coches de lujo y de industria.
Tripulaciones de buques.
Agente general en Santa Cruz de Tenerife: **JUAN P. SCHWARTZ**, calle de Sabino Berthelot, 3, tercero.

Miller, Wolfson & Co. Ltd.
BANQUEROS
3, EDUARDO COBIÁN, 3
(ANTES MARINA)
Sta. Cruz de Tenerife
Islas Canarias

PAPEL CARTA PARA ESCRIBIR
Papel cuadriculado
Lacre, Copiadores de cartas, Sobres de todas clases, Tintas para tampones, etc.
Todo a precio de fábrica
Almacén: Alfonso XIII, 42.—**ANTONIO ACOSTA**

El Tesoro de la Vista

M. RAYMOND RIEU, Optico
En esta casa encontrará el público un completo surtido de cristales para vista cansada, miopes operados de cataratas y cilindricos para corregir los defectos más difíciles de la vista. M. R. RIEU cuenta con los más perfeccionados aparatos para servir al cliente, los cristales indicados a sus defectos visual, y recomendar en las casas que se crea necesario el examen, por un médico especialista, con el fin de evitar perjuicios en el órgano más delicado del cuerpo humano que es la vista, y con el empleo de cristales inapropiados y defectuosos se pierde el dinero y la salud, y visitando esta casa se evitarán estos grandes peligros.
Se hacen reparaciones en toda clase de aparatos ópticos incluso gemelos prismáticos. Gran existencia en lentes de celuloide y de carey con cristales redondos que son los más elegantes.
ALFONSO XIII, No. 9

Nicolás Dehesa
Banca y Cambio
Alfonso XIII, 64
* Emite giro sobre todos los países. *
* Pagos telegráficos *
* Cartas de crédito. *
* Descuentos y Cobros. *
* Cuentas corrientes. *
* Compra Cheques y Letras. *
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias
Alfonso XIII, 64.—Santa Cruz de Tenerife

DOCTOR SECCHI
Medicina interna, Cirujía general, Partos
Inyecciones intravenosas 606 (Ehrlich)
Consultas de 12 a 2. Teléfono 296.
Valentín Sanz, 29

Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes
Robaysa, 14 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)
Médico-Director:
Dr. A. Felipe Real
Médico de número del Hospital Civil.
Cirugía general. Enfermedades de a matriz. Quistes del ovario. Cura radical de hernias, apendicitis, vías urinarias. Operaciones de los huesos, tumores, etc.
Esta clínica que posee un completo y moderno material quirúrgico para toda clase de operaciones, cuenta con el personal técnico necesario y servicio permanente de practicantes y enfermeras, admitiéndose en ella toda clase de enfermos no contagiosos.
Asistencia de partos. Análisis de jugos gástricos y orines. Inyecciones intravenosas de NEOSALVARSAN (606) francés y alemán
Consultas todos los días de 2 a 4

Banco Vitalicio de España
Compañía Anónima de Seguros
Capital suscrito 15.000.000'00
Capital desembolsado 3.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1917, comprendidos los reaseguros 42.393.091'68
Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1917 79.242.405'06
Esta sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones a favor de las familias inmediatas o difusas y en su caso de usufructos y nudas propiedades.
Representaciones en toda España DOMICILIO SOCIAL
Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603 — **BARCELONA** —
Autorizado por la Comisaría General de Inspección de Seguros.
Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector Regional de la Compañía D. Emilio Manelillo, Alfonso XIII, núm. 82.
Delegados:
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Señores Vique y hijos de Juan La-Rocha EN LAS PALMAS Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.
A los comerciantes
Relaciones del movimiento de entrada y salida de sustancias alimenticias. Relaciones de las diferencias por aumentos o baja durante una decena.
De venta en la Imprenta de este diario.

190 LA MÁSCARA DE AMOR

El rudo orgullo de esa familia no desagradaba a su alma altiva. Conciliadora, se acercó a Matías.
—No tema nada—le dijo, con una dulzura persuasiva—sus secretos están seguros conmigo.
—Yo no tengo secretos.
—Bueno. Los del Marqués, entonces.
—De esos nada debo decir—replicó el marino.
Y cruzó los brazos y apretó los labios, cuya arruga voluntariosa se veía porque Matías no usaba bigotes, sino un collar de barba negra y rizada. A la plena luz del espacio, la señora de Ferneuse detalló mejor su fisonomía. Micaelina y Beltrana se le parecían. Sobre esto, no cabía duda alguna. Y la segunda más que la otra, aunque sólo era sobrina. Pero Beltrana tenía las mismas pupilas, color azul claro y lustroso.
En aquellos momentos Matías tenía esas pupilas, de duro centelleo, fijas en la Condesa, con expresión de resolución y desafío. Cayetana no se intimidó. Por el contrario, durante un segundo, un deseo casi irresistible de interrogar a ese hombre, de arrancarle la verdad sobre el nacimiento de Micaelina, hizo palpar su corazón y estremecer sus labios. Pero no. Esto era tan imposible como pueril.
Imposible, porque la confidencia que había recibido era como si no existiera. Tanto derecho tenía el Marqués para hacerla, como ella para demostrar que la sabía. Ese marino, ese rústico, había sido en la palabra de un hidalgo, y no podía apreciar las circunstancias excepcionales en que éste se había creído autorizado para quebrantar su promesa. Pueril, porque Matías protestaría indudablemente, y sus protestas no probaría nada, como tampoco sus afirmaciones.
¿Qué connivencias había en el fondo de ese intrigo, entre el contrabandista y el Marqués? De cuál de los dos era hija la señorita de Valcor admitiendo el nacimiento clandestino abandono, la muerte de uno de las criaturas, ya fuera en la cuna de encajes, o al pie de la parva, en el prado

191 BIBLIOTECA DEL "PROGRESO"

nocturno? ¿Cómo saberlo? El mismo Matías, padre de la criatura viva, ignoraba, según decía Valcor, cuál de las dos era la que había sobrevivido. Interrogarlo sería aventurar a pura pérdida una peligrosa indiscreción. Sería ponerse a la merced de él, al dejarle adivinar qué lezoz lo unían tal vez a la radiante heredera, a la prometida del conde de Ferneuse. La madre de Hervé se estremeció de repugnancia, más bien por aversión de tantas mentiras que por desprecio a la sangre plebeya, impetuosa y sana, después de todo, en las venas de ese bretón de vieja cepa. Le dijo, pues, mirándolo bien en la cara, como él su vez la miraba, y con una fuerza moral equivalente a esa brutal voluntad:
—Para ocultar tan a bien lo que se le confía, Matías, sería preciso no temblar ante la más mínima palabra, como tembló usted cuando me referí a ese anillo que debe ir a buscar tan lejos, en un escondrijo tan extraño.
El rostro curule del marino no podía cambiar de color, pero Cayetana vio que por lo blanco de los ojos de él pagaba un relámpago rojo, como a causa de un flujo de sangre. Vió también que los párpados titilaban y sintió que los dientes trujan.
—¡Mujer!—exclamó el contrabandista con serda violencia,—¡no me tentes! Los enemigos del marqués de Valcor son los míos. Las lenguas que pueden revelar los secretos de él no hablará mucho tiempo, si no saben callarse.
La Condesa de Ferneuse se sonrió con una sonrisa enigmática. "Había adivinado bien, entonces", se dijo.
La noble dama no tembló.
En el hombre singular que, en definitiva, le amenazaba de muerte, no había nada ni insolente. Aun al llamar "mujer" a la que todo el mundo decía respetuosamente "señora Condesa", mostraba una autoridad de hombre, una especie de solemnidad rústica, imponente, pero no injuriosa.
Esa lenda niveladora, donde el viento del Océano mantenía a todas las plantas a la misma altura, esos dos seres tan diferentes por su origen, el humilde marino y la gran

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS
THE PERFECTION
SANTA CRUZ TENERIFE
Recibos para cobro de alquileres de casas se venden en esta imprenta.